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本报综合消息 记者3
日从中国运载火箭技术研究
院获悉，该院抓总研制的捷
龙三号固体运载火箭近日完
成立项，研制工作已全面展
开，计划于2022年实现首次
飞行试验。

捷龙系列火箭，是中国
运载火箭技术研究院所属中
国长征火箭有限公司于2019
年面向商业航天发射市场推
出的系列固体运载火箭产
品，包含捷龙一号、捷龙二
号、捷龙三号3型火箭。此
前，捷龙一号火箭已于2019
年8月成功首飞，计划今年将

完成2至3次发射任务。
捷龙三号火箭是捷龙系

列中箭体直径最大、运载能
力最强、整流罩包络空间最
大的一型火箭。火箭采用四
级固体串联构型，箭体最大
直径2.64米，起飞质量140
吨，500千米太阳同步轨道
(SSO)运载能力1.5吨，配备直
径3.35米的复合材料整流罩。

捷龙三号火箭瞄准即将
到来的商业卫星星座的大规
模组网发射需求，具备“一箭
20星”以上的多星发射能力，
可将单位载荷的发射成本降
低至每公斤1万美元，具有较

强的市场竞争力。
据悉，捷龙三号火箭将

在中国长征火箭有限公司所
属山东海阳子公司完成总装
测试工作，可直接转载到发
射船实施海上发射。依托

“东方航天港”的产业优势，
打破多次分解拆装的传统测
发模式，有望将商业发射服
务合同履约周期缩短至6个
月，大幅提高火箭发射效率。

按照“系列化、通用化、
发射方式多样化”的研制思
路，捷龙三号火箭充分吸收
捷龙一号、长征十一号等固
体运载火箭型号的研制经

验，借鉴长征系列液体火箭
的成熟技术，在具备较高可
靠性的同时，还能实现捷龙
系列火箭的单机、工装、设
备、设施等在一定程度上的
通用。

中国运载火箭技术研究
院表示，捷龙三号火箭配备
海陆通用的框架式发射装
置，可同时适应海上、陆地两
种发射方式。捷龙三号火箭
的研制立项将进一步完善商
业火箭型谱，助力该院占领
商业航天发射市场新高地。

具备“一箭20星”以上的多星发射能力

捷龙三号火箭预计明年首飞

关于疫情防控与经济发展：
面对变异病毒
没有一个国家能独善其身

福奇：面对疫情，经济停
摆和恢复必须要同公共卫生
防疫的要求匹配起来，至于如
何找到经济和防疫之间的平
衡，需要开展有效的政治说
服，需要多个学科，包括社会
科学、政治科学界联合起来，
找到真正有效的解决办法。
比如现在多个国家的经验已
经证明，疫苗对抗击疫情是有
效的，但这必须要基于全球合
作。有效的疫苗和诊疗方法
不能只掌握在富国手里，而要
开展包括发展中国家在内的
合作。

全球合作之所以重要，第
一个原因是出于道义责任，第
二个原因在于病毒变异。仅
仅一个国家的成功防疫是不
够的，如果不开展跨国合作，
病毒会在跨国传播中快速变
异，反过来又会冲击已经成功
防疫的国家。面对快速变异
的病毒，没有一个国家能独善

其身。
钟南山：我同意福奇博士

“重启经济活动不能操之过
急”的观点。中国和其他国家
相比，在每百万的确诊病例数
据比较中，以及每百万的死亡
人数的情况，中国的人数都是
最低的。去年全球各个国家
的GDP都有所下降，中国的
GDP在去年上半年也有所下
降，但在下半年恢复了正常的
经济发展。中国采取的措施
就是严格的疫情防控，中国的
政策是“除非疫情能够得到基
本的控制，不然就不会重启经
济活动”。中国对重启经济活
动不能抢跑。

关于疫情防控经验：
复工复产不能操之过急

福奇：一个很重要的问题
就是要在疫苗注射和自然防
疫方面需要有一个很好的平
衡。我们不能够操之过急，如
果操之过急，恢复所谓的正常
的生活，我们就很可能会面对
疫情的反扑，就可能会有很大

的风险，但如果动作太慢，也
可能会是一个痛苦而缓慢的
过程。

钟南山：我们花了很长的
时间在考虑什么时候能够复
工复产，去年一直到疫情基本
得到控制一段时间后，我们才
重新开放经济活动及复课。
在这方面我们作出很严格的
规定，我觉得很多的其他国家
在这方面的规则不够严格，过
快地复工复产，导致疫情再次
反扑，这是很多其他国家的人
民所经历的问题。

关于疫苗与群体免疫：
变异病毒
会让疫苗的效果大大降低

钟南山：对于“群体免
疫”，不能够用一些不科学、不
人道的“自然免疫”手段达到
群体免疫效果。随着疫苗的
研发和陆续上市，我觉得至少
要有2-3年的时间才能实现
世界范围内的群体免疫。变
异的病毒对疫情防控形成了
巨大的挑战，也会让疫苗的效

果大大降低。我们需要全球
的合作，这样我们才能把我们
的研究工作推进一步，也能够
设计更好的疫苗来防止变异。
现在有些疫苗已经在研发中，
中国已有3款疫苗被批准有条
件上市，1款可在紧急情况下
使用。

关于全球合作：
呼吁在世卫协调下
全球团结合作

钟南山：新冠病毒是全人
类的敌人，假如新冠肺炎疫情
还在个别国家蔓延，那么新冠
肺炎就不可能在全世界得到
控制。这就意味着我们还要
共同面对新冠肺炎疫情。我
们想终止这个疫情，就需要由
每个国家的决策层基于科学、
基于证据去进行恰当的决策，
大家都尽最大的努力，所以我
们需要全球的团结。

通过全球合作可以进行
更多的沟通，这就像气候的问
题、空气质量的问题，我们所
有人的目标是一致的，所以要

合作、一起努力，这很重要。
要实现全球合作这一目

标，需要由世界卫生组织牵头
协调。现在拜登总统上台之
后，也声明了美国会重返世界
卫生组织，这是一个非常好的
信号，更有助于我们应对各种
各样的传染性疾病，所以我们
需要团结起来，在世卫组织的
协调下团结合作。我们也一
直建议大家提高对世卫组织
的资金支持，世卫组织可以更
好地发挥疫苗公平分配的
角色。

福奇：现在我们很清楚的
一点就是我们要保持这种团
结合作的精神，用这种精神来
推进全球卫生健康网络和这
方面的工作，应该要让每一个
国家都参与到这个过程中，而
且每一个国家都要在这个过
程中学习和吸收经验，十年之
后、二十年之后，我们都不能
忘记经验教训。之前其实一
些全球合作也有一些成功的
例子，比如麻疹和脊灰。所以
具体到新冠，我觉得没有理由
不成功的。据《广州日报》

钟南山对话福奇 中美抗疫专家给出疫情走向最新判断

全球群体免疫至少需2-3年

全球合作、团结
一致是最重要的，要认
清我们的共同敌人。

——— 钟南山

至少要有2-3年
的时间才能实现世界
范围内的群体免疫。

——— 钟南山

我们不能够操之
过急，如果操之过急，
恢复所谓的正常的生
活，我们就很可能会面
对疫情的反扑。

——— 福奇

一年之内，虽然不
可能让全世界的人都
打上疫苗，但我预测我
们已经能够较好地控
制疫情了，我们的经济
能够复苏，跨国境的旅
游也能够重新出现。

——— 福奇

北京时间3月2日晚上
9点，中国工程院院士、国
家卫健委高级别专家组组
长钟南山和美国首席传染
病专家福奇在英国爱丁堡
大学举办的线上论坛进行
对话。

在约1小时的视频会
议中，双方就“对人类健康
未来最大的担忧”“疫情带
来最重要的思考”等问题
开展了多轮“同题问答”，
话题涉及全球合作、复工
复产、疫苗分配等。对于
疫情未来的走向，中美两
位抗疫专家也给出了审慎
乐观的判断。

福奇钟南山


